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X Seminário Nacional de 
Formação EsportivaApresentação
O Comitê Brasileiro de Clubes (CBC) tem a satisfação de 
apresentar o Relatório do X Seminário Nacional de 
Formação Esportiva. Este evento emblemático reflete o 
compromisso contínuo do CBC com a excelência na 
formação de atletas e no desenvolvimento do esporte no 
Brasil. Realizado entre os dias 24 e 26 de junho de 2024, o 
seminário celebrou os 10 anos do Programa de Formação 
de Atletas do CBC com o tema "O Futuro é Agora!". O evento 
reuniu mais de 550 participantes, entre dirigentes, 
técnicos, atletas e especialistas do setor esportivo. 
Durante três dias, os participantes tiveram a oportunidade 
de compartilhar conhecimentos, trocar experiências e 
discutir as melhores práticas para a formação de atletas de 
alto rendimento.

A programação do seminário foi cuidadosamente elaborada 
para abranger uma ampla gama de temas relevantes para a 
comunidade esportiva. Palestras, painéis e bate-papos 
esportivos proporcionaram uma visão abrangente dos 
desafios e oportunidades na formação de atletas, 
abordando desde a preparação para os Jogos Olímpicos até 
o papel crucial das mulheres no esporte. Discussões sobre 
o impacto econômico do esporte, investimentos do 
governo federal e o planejamento estratégico para o futuro 
foram conduzidas por especialistas e figuras renomadas do 
esporte brasileiro. As atividades interativas e 
apresentações inspiradoras, como a de freestyle, 
acrescentaram dinamismo ao evento, mantendo os 
participantes engajados e motivados.

Além das sessões principais, o seminário ofereceu um 
espaço para o fortalecimento de parcerias e o alinhamento 
de estratégias, com reuniões entre a diretoria do CBC, 
secretários estaduais, confederações e ligas nacionais. 
Atividades permanentes de interação e relacionamento, 
plantões do CBC e do Ministério do Esporte, e stands de 
instituições como UNICAMP, UFPR, Sou do Esporte e ONU 
Mulheres estiveram disponíveis durante todo o evento, 
proporcionando um ambiente dinâmico e colaborativo.
A realização do X Seminário Nacional de Formação 
Esportiva reafirma a missão do CBC de ser referência na 
formação de atletas, promovendo o esporte como um 
instrumento de transformação social e incentivando a 
universalização da prática esportiva em todo o território 
nacional. 

O Futuro
é Agora!“

“
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Paulo Maciel
Como presidente do Comitê Brasileiro de Clubes – CBC, é 
com imensa satisfação e orgulho que celebro o sucesso do 
X Seminário Nacional de Formação Esportiva do CBC. Este 
evento, realizado com grande dedicação e esforço, onde 
pudemos celebrar os 10 anos do Programa de Formação de 
Atletas do CBC, marca um importante capítulo na nossa 
contínua labuta de fomentar o esporte no Brasil.

Este encontro, reforçou o compromisso do CBC em 
universalizar a formação de atletas e promover o esporte 
como um instrumento de desenvolvimento humano e 
social. O seminário nos proporcionou uma oportunidade 
única de revisitar nossas conquistas, refletir sobre os 
desafios e, principalmente, traçar novas metas para o 
futuro. Relembramos momentos emblemáticos da nossa 
trajetória olímpica, revivendo histórias que inspiram e 
reforçam a importância do esporte na construção de uma 
sociedade mais justa e inclusiva.  

Gostaria de expressar minha profunda gratidão a todos os 
palestrantes, moderadores e participantes que, com suas 
valiosas contribuições, enriqueceram este seminário. 
Nosso objetivo de formar atletas de alta performance e 
ídolos, sustentado por uma política de formação esportiva 
robusta e bem estruturada, que contempla desde as 
categorias de base até a preparação para competições 
internacionais, foi exposta de maneira ímpar neste décimo 
Seminário.  

Que alegria presenciar um evento com tantos notáveis: 
presidentes e gestores dos mais renomados clubes do país; 
presidentes de entidades esportivas como o Comitê 
Brasileiro de Clubes Paralímpicos (CBCP), e Confederações 
e Ligas Nacionais; Secretários de Estado de Esporte, 
representantes do Ministério do Esporte, atletas olímpicos, 
técnicos esportivos e tantos profissionais que, unidos, 
dedicam suas vidas ao aprimoramento do esporte 
brasileiro.  

A presença de cada um reforça a importância e o impacto 
do nosso trabalho conjunto na formação de atletas e na 
promoção do esporte em todos os níveis. 

Agradeço a todos os participantes, clubes, e colaboradores 
que, com seu empenho e dedicação, fazem do CBC uma 
referência na formação de atletas.  

Juntos, continuaremos a inspirar para o esporte e a 
formar campeões! 

Palavra do
Presidente
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No primeiro dia do X Seminário Nacional de Formação Esportiva, foi 
realizado um painel para discutir sobre o papel dos Clubes na preparação 
de atletas para os Jogos Olímpicos de Paris. Além de contar com 
presidentes e dirigentes de grandes entidades, o debate teve a 
intermediação do medalhista olímpico Emanuel Rego, lenda do Vôlei de 
Praia e embaixador do CBC. 

Carlos Alexandre Brazolin, presidente do Esporte Clube Pinheiros - SP, 
abriu as falas e destacou a importância de eventos voltados à troca de 
conhecimento entre Clubes. “A troca de conhecimento é fantástica. Com 
ela você economiza dinheiro, tempo, você faz mais performance”, 
afirmou Brazolin. O presidente do Pinheiros falou sobre o papel 
fundamental de seu Clube na formação de atletas de alto rendimento. E 
apresentou toda a delegação do Pinheiros já convocada para os Jogos de 
Paris 2024, que no momento do evento contava com cerca de 29 vagas.

Carlos Henrique Martins Teixeira, Presidente do Minas Tênis Clube - MG, 
também marcou presença. “É uma honra poder dividir o palco com 
grandes profissionais do esporte e ainda compartilhar as experiências 
vividas nos Clubes nesses últimos anos”. Carlos Henrique destacou o 
Minas Tênis Clube como integrante no Pacto Global da ONU, buscando 
promover ações sustentáveis no esporte.  E sobre o reconhecimento do 
Clube como um celeiro de campeões, com mais de 1.000 atletas 
federados em nove modalidades esportivas de alto rendimento, 
acumulando títulos nacionais e internacionais. 

Carlos Augusto Ribeiro Braga, Presidente do Praia Clube de Uberlândia - 
MG, ressaltou a importância do encontro. “Com tudo o que nós ouvimos 
aqui, saímos cada vez mais aprimorados, sendo de extrema importância 
para o desenvolvimento cada vez maior e melhor do esporte”. Braga 
ressaltou o crescimento do Clube, após ser integrado ao Programa de 
Formação de Atletas, que saltou da participação com uma modalidade 
em Tóquio 2020, para 11 modalidades em Paris 2024, além do feito 
histórico de possuir a primeira atleta brasileira a participar dos Jogos 
Olímpicos e Paralímpicos na mesma edição, a mesatenista Bruna 
Alexandre.

Por fim, o painel recebeu as palavras de Marcelo Vido, Diretor de Esportes 
Olímpicos do Clube de Regatas do Flamengo - RJ, que relembrou sua 
participação em todas as edições do Seminário: “Estive em todas as 
edições deste evento, e o que considero de mais importante aqui é o 
aprendizado e a troca de experiências entre os profissionais de Clubes”. 
Vido apresentou os números do Flamengo que possui atualmente cerca 
de 1.000 atletas. E destacou a atuação do Centro Unificado de 
Identificação e Desenvolvimento do Atleta de Rendimento, com foco na 
preparação dos atletas para os Jogos de Paris 2024. 
  

na preparação dos Atletas
para os Jogos Olímpicos de ParisClubes 

Painel
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Do EsportePIB
Ainda no primeiro dia do X Seminário Nacional de Formação Esportiva, foi 
realizada a palestra sobre o projeto “PIB do Esporte: o Protagonismo 
Econômico do Esporte como Força Motriz do Brasil", ministrada por Lars 
Grael campeão mundial e medalhista olímpico da Vela e embaixador do CBC, 
junto com Fabiana Bentes, presidente da “Sou do Esporte”, que explanaram 
sobre este projeto inovador de análise do impacto econômico do ecossistema 
esportivo no Brasil. 

A proposta visa fornecer uma análise profunda de dados e informações para apoiar a tomada de decisão de investi-
mentos das empresas, tornando mais claro o retorno desses investimentos e promovendo estratégias mais eficien-
tes de apoio no esporte pelo poder público.

O tema abrange diversos segmentos, como eSports, Esportes Olímpicos e Paralímpicos, Esportes não Olímpicos e 
Desporto Militar, destacando a importância econômica de cada um. Além disso, destaca a necessidade de mapear 
os atores e suas interações para direcionar as análises quantitativas e qualitativas, identificando as interfaces 
econômicas, esportivas e sociais.

O objetivo principal do projeto é analisar o impacto econômico do ecossistema esportivo no Brasil pela primeira vez, 
servindo como base para o desenvolvimento de estratégias comerciais para empresas do setor e para potencializar 
políticas públicas. O primeiro relatório do projeto, destaca a relevância do estudo do PIB do esporte no país. Foi 
apresentado também um cronograma geral, indicando as etapas e prazos previstos para sua execução.

Lars e Fabiana destacaram a importância do estudo do impacto econômico do esporte no Brasil e as potenciais 
contribuições para o setor empresarial e para as políticas públicas, visando impulsionar o desenvolvimento econô-
mico do país por meio do esporte. 

“A gente sabe que o esporte está na rotina do brasileiro, mas efetivamente, somos ainda muito tímidos diante 
do potencial de investimento nesse setor, a partir do processo decisório da iniciativa privada e do poder público, 
que ainda têm uma visão muito míope do retorno deste investimento” comentou Fabiana.

“É necessário consolidar o quanto o esporte gira na economia, na indústria, no comércio, na prestação de 
serviços, nas provas, tudo está interligado, e é preciso mostrar essa relevância” disse Lars Grael.

Painel
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No fim do primeiro dia do evento, o Comitê Brasileiro de Clubes (CBC) promoveu o painel "Mulheres no Esporte", que 
contou com a participação de figuras ilustres como Maurren Maggi e Magic Paula, medalhistas olímpicas e membros do 
Colegiado de direção do CBC, além de Fabiana Bentes, Presidente da “Sou do Esporte” e Olga Bagatini, representante da 
ONU Mulheres. O painel discutiu a crescente presença feminina no cenário esportivo e os desafios enfrentados por 
mulheres para alcançar reconhecimento em um ambiente tradicionalmente dominado por homens.

Magic Paula, compartilhou suas experiências e destacou a importância de espaços como este para promover a 
discussão sobre a mulher no esporte. "Eu me sinto um pouco na sala da minha casa, com tanta gente que tem o mesmo 
foco que eu tenho, que é a paixão pelo esporte. É bom poder abordar o assunto da mulher no esporte, as dificuldades que 
a gente teve ou não, as inspirações, já que fomos inspiradas e inspiramos em determinados momentos", ressaltou Paula.

Maurren Maggi, enfatizou a relevância do encontro para a comunidade esportiva: "Desde quando entrei no CBC, estou 
vendo o quanto essa relação entre a entidade e os atletas é fundamental no crescimento e desenvolvimento tanto da 
modalidade, do esporte, dos atletas e até do público. Muitas vezes, uma pessoa acaba se associando no Clube porque tem 
um atleta que já é associado, que compete e que vai disputar uma Olimpíada. Então tem muita coisa envolvida."

Fabiana Bentes e Olga Bagatini também trouxeram perspectivas valiosas sobre a evolução da presença feminina no 
esporte mundial e os desafios enfrentados diariamente pelas mulheres para serem vistas e valorizadas. Bagatini, 
representante da ONU Mulheres, destacou a importância de políticas e ações afirmativas que promovam a igualdade 
de gênero no esporte.

A ONU Mulheres apoia a implementação de projetos voltados para a igualdade de gênero por meio de várias estratégias, 
que visam eliminar a violência contra mulheres e meninas, promover o empoderamento econômico, aumentar a 
participação política e a liderança feminina, e lutar pela paz e segurança.

Nos Clubes, a promoção da equidade de gênero pode ser alcançada através de várias ações inspiradas nas estratégias 
da ONU Mulheres. Essas ações incluem a promoção da liderança e participação das mulheres em posições de decisão, 
mediante programas de capacitação, mentoria e campanhas de sensibilização. Além disso, é fundamental implementar 
políticas de igualdade salarial e programas de desenvolvimento de carreira para assegurar o empoderamento econômico 
das mulheres no esporte.

O evento, alinhado com a vocação do CBC de formar atletas e promover o esporte, reforça o compromisso da entidade 
em fortalecer a presença feminina no esporte brasileiro e inspirar futuras gerações de atletas. A participação de atletas 
de destaque e representantes de importantes instituições contribui para a discussão e implementação de medidas 
que busquem a equidade de gênero no esporte.

O CBC, conforme descrito em seu Plano Estratégico 2021-2024, busca universalizar a formação de atletas e promover a 
inclusão e diversidade no esporte, reafirmando seu papel como referência na formação de atletas e no fortalecimento da 
comunidade esportiva nacional.

No EsporteMulheres
Painel
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O renomado jornalista esportivo Álvaro José, conhecido como 
“Sr. Olimpíadas”, abriu o segundo dia com uma inspiradora 
palestra sobre os últimos 40 anos de Jogos Olímpicos, 
destacando o papel fundamental dos Clubes na formação de 
atletas e suporte aos competidores brasileiros.

Álvaro José, que cobriu 11 edições de Jogos Olímpicos, 
compartilhou suas experiências e observações, enfatizando a 
importância dos Clubes para o sucesso do esporte olímpico no 
Brasil. “A palestra foi focada na minha experiência de 11 
Olimpíadas e tudo aquilo que os clubes puderam fazer para que 
a performance fosse significativa. Temos grandes exemplos de 
equipes que foram extremamente relevantes nesse período, 
como Pinheiros, Flamengo e São Paulo. Nós não teríamos 
esporte olímpico no Brasil sem eles e precisamos enaltecer o 
esforço desses Clubes”, explanou Álvaro sobre o painel.

Álvaro José

Revisitando essa história com a
participação dos Clubes

40 anos de
Jogos Olímpicos

25
Horas de

Programação
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Conquistas inesquecíveis e suas técnicas aplicadas 
Bate-papo Esportivo
Após a palestra, Álvaro José participou de um bate-papo com três grandes nomes do esporte 
olímpico brasileiro: André Heller (voleibol), Emanuel Rego (vôlei de praia) e Lars Grael (vela). 
Esse encontro proporcionou um momento único de reviver momentos olímpicos e 
compartilhar as conquistas e experiências acumuladas ao longo dos anos. Os três ícones do 
esporte trouxeram ao painel vídeos que marcaram suas trajetórias esportivas, cada um trouxe 
um momento memorável dos Jogos Olímpicos e outro com um momento marcante em suas 
carreiras.

Relembrou o momento em que o atleta 
Wanderley Cordeiro foi "bloqueado" pelo 
padre irlandês. 

E de sua carreira, foi a transmissão do 
momento em que recebe emocionado a 
medalha de ouro, nos Jogos Olímpicos 
de Atenas 2004 .

André Heller 

Emanuel Rego
Em sua vez, Emanuel Rego, compartilhou 
com o público do seminário o vídeo do 
Mohamed Ali na abertura dos jogos olímpicos 
de Atlanta 1996. 

E o jogo das oitavas de final dos Jogos de 
Pequim 2008,  onde ele e sua dupla Ricardo 
Santos, quase perderam para a Rússia, mas 
superaram e ficaram com o bronze nesta 
edição.

Por fim, Lars Grael trouxe a conquista da medalha 
de prata do cavaleiro canadense na prova de 
revezamento de saltos nos Jogos de Pequim 
2008, Lars comentou o momento de superação do 
atleta que havia acabado de perder sua mulher.

Ele também apresentou ao público imagens 
marcantes de sua carreira, como sua chegada na 
regata em Atlanta 1996, em que ganhou a medalha 
de bronze, junto com sua dupla Kiko Pelicano.

Lars Grael
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https://youtu.be/XpZATHXv3Xg
https://youtu.be/4gFpEofnpO0
https://youtu.be/ImBD48m5fMo
https://youtu.be/I2EBhhl9buk
https://youtu.be/qkIVyExMV2g
https://youtu.be/hsTROOsSjuk


10
Anos

Formando
Atletas e Ídolos

Do Programa de Formação de Atletas
e Perspectivas Futuras  

10 Anos

Na parte da tarde do segundo dia de seminário, o destaque ficou por conta do painel comandado por Arialdo 
Boscolo, Secretário-Geral do Conselho Consultivo do CBC. Ele esteve com outros gestores da entidade, 
como o Gerente de Esportes e Competições, Matheus Theotonio, a Gerente de Projetos Esportivos, Milena 
Bastos, o Gerente de Esportes e Relações Institucionais, Emerson Appel, e o Gerente de Esportes, 
Comunicação e Tecnologia, Diego Ferreira Tonietti, no qual falaram sobre os 10 anos do Programa de 
Formação de Atletas, destacando os acertos até aqui e projetando perspectivas para o futuro.

A abertura foi marcada pela apresentação de um vídeo (link do vídeo) que mostrou os momentos marcantes 
e destacou a dedicação, o empenho e o sucesso que têm sido o trabalho deste programa ao longo da última 
década.

Arialdo e os demais gestores do CBC fizeram um apanhado histórico do programa, seus resultados e 
perspectivas futuras. Trazendo os impactos e os avanços que o programa realizou ao longo dessa década, 
bem como as metas para os próximos anos. 
“É uma iniciativa que, desde o começo, precisou enfrentar diversos desafios. No entanto, hoje 
consideramos que esse projeto teve o seu objetivo atingido ao conseguir levar recursos para clubes de 
todos os cantos do país. Podemos ver os resultados agora, com tantos atletas prontos para poder competir 
por medalhas em mais uma Olimpíada”, explicou Arialdo
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CBC Reconhece Profissionais e Clubes pelo trabalho
no Programa de Formação de Atletas.

Celebração de uma Década:

Durante o X Seminário Nacional de Formação Esportiva do Comitê Brasileiro de Clubes (CBC) foi realizada uma 
homenagem emocionante aos profissionais que contribuíram para o Programa de Formação de Atletas ao longo de 
seus dez anos e aos clubes pioneiros no Edital 01. A cerimônia destacou a importância da dedicação e do 
comprometimento desses profissionais e dos clubes, como o Clube de Regatas do Flamengo e o Tijuca Tênis Clube, 
na superação de desafios e na realização de sonhos, celebrando a evolução do esporte na rede clubística. Membros 
da diretoria e do conselho consultivo do CBC lideraram as homenagens, reafirmando o compromisso contínuo com o 
desenvolvimento e o crescimento do esporte brasileiro. O evento contou também com a homenagem à Jair Alfredo 
Pereira, ex-presidente do CBC, cuja gestão iniciou o inovador processo de descentralização de recursos em 2014.

HELENA SOUZA E SILVA CAMPOS DE OLIVEIRA E 
AENDRIA FERNANDA CASTRO MARTINS ROAS, 

DO MINAS TÊNIS CLUBE

LUCIANA MIOTTO DE OLIVEIRA, DO
GRÊMIO NÁUTICO UNIÃO

LUÍS EDUARDO LUZ PATO, DO 
YACHT CLUBE DA BAHIA.

MAICON MARCOLIN, DO
RECREIO DA JUVENTUDE

CHARLES EIDE JÚNIOR E MÁRCIO PIRES ANTÔNIO,
DO CLUB ATHLETICO PAULISTANO

CLÁUDIO AUGUSTO CARNIERI,
DA SOCIEDADE THALIA

KELLYSON SALGADO GOMES,
DO MACKENZIE ESPORTE CLUBE

FELIPE JOSÉ DA SILVA, DO CLUBE
PAINEIRAS DO MORUMBY

ODÉCIO CARLOS ADAM, DO VELEIROS DO SUL
ASSOCIAÇÃO NÁUTICA DESPORTIVA

ROSANGELA SILVA NASCIMENTO, DO
ESPORTE CLUBE PINHEIROS.

CLUBE DE REGATAS DO FLAMENGO,
FORMALIZOU A PARCERIA DE Nº 001 

LAILA CRISTINA DAVET VEIGA, QUE ATUOU 
INICIALMENTE NO CÍRCULO MILITAR DO

PARANÁ E NA SEQUÊNCIA E ATÉ O MOMENTO
NO CLUBE DUQUE DE CAXIAS

CLUBE DE REGATAS DO FLAMENGO,
FORMALIZOU A PARCERIA DE Nº 001 

TIJUCA TÊNIS CLUBE FORMALIZOU A 
DE Nº 002, AMBOS EM 16/12/2014.   



188
de+

Atendimentos
no plantão técnico
do CBC

Este evento contou com a presença de importantes figuras do 
esporte brasileiro: e Iziane Castro Marques, Secretária Nacional 
de Esporte de Alto Desempenho e Humberto Panzetti, Gestor 
Público de Esportes e membro da Comissão de Ética do CBC.

O debate centrou-se nos esforços e investimentos do governo 
federal, através do Ministério do Esporte (MESP), para promover 
o esporte de alto desempenho no Brasil. Os participantes 
discutiram as políticas públicas, o financiamento e os projetos 
que visam a formação de atletas de elite e a consolidação do 
esporte de alto rendimento no país.

Iziane Castro Marques abordou as iniciativas do MESP voltadas 
para o aprimoramento das infraestruturas esportivas e o apoio 
direto aos atletas e clubes formadores, mencionando programas 
que facilitam o acesso a treinamentos de qualidade e 
competições nacionais e internacionais.

Já Humberto Panzetti destacou a importância da transparência 
e da ética na gestão dos recursos destinados ao esporte, 
enfatizando que a correta aplicação desses recursos é 
fundamental para o desenvolvimento sustentável do setor. 

A discussão evidenciou a importância da colaboração entre o 
governo, as entidades esportivas e os clubes na criação de um 
ambiente propício ao desenvolvimento dos talentos esportivos 
brasileiros. Um exemplo claro de como o CBC, em parceria com 
o governo federal e outras entidades, está comprometido em 
impulsionar o esporte de alto desempenho no Brasil, garantindo 
que os investimentos sejam utilizados de maneira eficaz para 
promover o crescimento e o sucesso dos atletas brasileiros em 
competições nacionais e internacionais. 

Para o Esporte de Alto Desempenho
Investimentos do Governo Federal 
Painel

No terceiro e último dia do evento, o painel 
intitulado "Investimentos do Governo Federal 
para o Esporte de Alto Desempenho" foi um 
destaque notável, mediado por Diego Ferreira 
Tonietti, Gerente de Esportes, Comunicação e 
Tecnologia do Comitê Brasileiro de Clubes 
(CBC). 
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Dr. João destacou a importância do planejamento 
estratégico do CBC para os próximos quatro anos, visando a 
preparação de atletas para os Jogos Olímpicos de 2028, e 
abordou como os Clubes devem estar organizados e realizar 
gestão eficiente.

No âmbito do Planejamento Estratégico, o CBC definiu uma 
série de metas e indicadores para garantir o sucesso do seu 
Programa de Formação de Atletas, em seus três eixos: 
Materiais e Equipamentos Esportivos (MEE), Recursos 
Humanos (RH) e Competições (CBI®).

A palestra do Dr. João Paulo foi de extrema importância para 
gestores de Clubes, Confederações e Ligas, que puderam 
compreender melhor o planejamento do CBC e as novas 
exigências de conformidade e prestação de contas. O evento 
também serviu para alinhar expectativas e estratégias, 
fortalecendo o compromisso de todos os envolvidos com a 
formação de atletas e o desenvolvimento do esporte no 
Brasil.

O planejamento estratégico e a transparência são 
fundamentais. A gestão eficiente dos recursos e o 
alinhamento das estratégias para o Ciclo Olímpico Los 
Angeles 2028 são essenciais para o alcance de resultados.

Planejamento do Ciclo Olímpico Los Angeles 2028
E nova fase de fiscalização do TCU

Dr. João Paulo, Superintendente do Comitê 
Brasileiro de Clubes (CBC), ministrou a 
palestra sobre o Planejamento do Ciclo 
Olímpico Los Angeles 2028 e a nova fase de 
fiscalização do Tribunal de Contas da União 
(TCU). 
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2ª Edição Do Ranking do Conhecimento
Um momento de destaque especial com a realização da 
segunda edição do "Ranking do Conhecimento", fez 
parte do X Seminário Nacional de Formação Esportiva. 

A dinâmica foi intensa e envolvente, proporcionando 
uma disputa saudável e divertida entre os participantes, 
que foram testados em 40 perguntas de múltipla 
escolha relacionadas ao Programa de Formação de 
Atletas, trazendo as categorias: integração, selo de 
formação, eixos Competições - CBI®, Materiais e 
Equipamentos Esportivos - MEE e Recursos Humanos - 
RH, e normativos do CBC. 

A estrutura do ranking garantiu a isonomia entre os 
clubes, dividindo os competidores nas categorias de 
integração: Vinculado, Filiado Primário e Filiado Pleno. 
Foram premiados os três primeiros colocados de cada 
categoria, totalizando nove premiações com medalhas 
de ouro, prata e bronze. 

Ganhadores

Medalhistas de Bronze:
Filiado Pleno: 
Aendria Fernanda Castro Martins Roas, do Minas 
Tênis Clube - MG.

Filiado Primário: 
Paula de Jesus Vieira, da Associação Social e 
Esportiva (SADA) - MG.

Vinculado: 
Márcio Fernando da Silveira Rocha, da Associação 
Sul Riograndense dos Viajantes Comerciais - RS.

Medalhistas de Prata:
Filiado Pleno: 
Maicon Marcolin, do Clube Recreio da Juventude - RS.

Filiado Primário: 
Alex Martins Guimarães, da Associação Desportiva 
Centro Olímpico - SP.

Vinculado: 
Kely Cristina Lopes Oliveira Yada Garcia, da 
Associação Yada de Judô - MS.

Medalhistas de Ouro:
Filiado Pleno: 
Karina Cristina Miranda Levy Strapasson, do Santa 
Mônica Clube de Campo - PR

Filiado Primário: 
Suelem Cliciane Ribeiro, da Associação Social e 
Esportiva (SADA) - MG.

Vinculado: 
Siverlô Meireles de Sousa, da Associação de 
Basquete de Vilhena (ASBAVI) - RO.
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Com Secretários Estaduais
Reunião da Diretoria do CBC 

O X Seminário de Formação Esportiva recebeu mais uma vez a reunião 
com os Secretários de Estado de Esporte. O encontro teve como 
objetivo discutir e avaliar os primeiros sete Fóruns Estaduais de 
Formação Esportiva, além de traçar metas e objetivos dos futuros 
eventos.

Durante a reunião, foi apresentado um balanço dos Fóruns realizados 
até o momento, que já contaram com a participação de mais de 4.900 
pessoas. Esse número expressivo reflete o sucesso e a importância dos 
eventos na promoção e desenvolvimento do esporte no Brasil. Além 
disso, foram discutidos os Fóruns já agendados e a projeção dos 
objetivos e metas para as próximas edições.

A reunião também destacou a importância da colaboração entre o CBC 
e as Secretarias de Esporte para alcançar os objetivos dos Fóruns que 
visam universalizar a formação de atletas e promover a excelência 
esportiva em todo o país. 
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Com as Confederações e Ligas Nacionais
Reunião da Diretoria do CBC 

O X Seminário Nacional de Formação Esportiva, recebeu a reunião 
entre a Diretoria do CBC e as Confederações e Ligas Nacionais. Entre as 
pautas abordadas, destacaram-se os Esportes de Criação Nacional, o 
quantitativo de Clubes de 2020 a 2024, o ranking TOP 10 de Clubes 
Vinculados e Filiados, e as Novas Diretrizes para o Ano II do Ciclo 
Olímpico 2028.

Foram debatidas as novas diretrizes, bem como suas metas e 
estratégias, que delineadas buscam garantir a meritocracia esportiva, 
com foco na formação de atletas e na melhoria contínua das políticas de 
suporte aos clubes.

O trabalho em conjunto entre o CBC, e as Confederações e Ligas 
Nacionais é fundamental para o desenvolvimento integrado e 
sustentável do esporte no Brasil. Essas parcerias fortalecem a base 
esportiva e garante que o país continue a alcançar resultados 
expressivos, garantindo assim, o apoio aos Clubes e seus atletas.
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Do Colegiado de Direção do CBC
com a Diretoria CBC

Encontro

Entre as atividades paralelas ao X Seminário Nacional de 
Formação Esportiva, aconteceu um encontro entre o 
Colegiado de Direção, o Conselho Consultivo e a Diretoria do 
CBC. Na oportunidade, o Colegiado apresentou diversas 
propostas estratégicas para o Programa de Formação de 
Atletas, visando impulsionar e aprimorar o desenvolvimento do 
esporte por meio do programa. 

Além das discussões sobre o Programa de Formação de 
Atletas, a reunião foi marcada por um reconhecimento 
caloroso do Colegiado à equipe do CBC pelo seu desempenho 
exemplar e pelo apoio contínuo nas decisões estratégicas. 

Esse reconhecimento reflete o compromisso mútuo com o 
desenvolvimento do esporte brasileiro e a valorização dos 
esforços conjuntos em prol de um futuro mais promissor para 
o cenário esportivo nacional.
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Bruno Sousa
Apresentação de Freestyle 

O CBC anunciou recentemente a expansão do seu programa de 
formação de atletas incluindo as manifestações Desportivas de Criação 
Nacional, que representa um marco importante na de fomentar a 
formação de atletas por meio dos Clubes. Esportes como o futsal, já 
agregado ao programa por meio das parcerias com a Liga Nacional de 
Futsal – LNF e a Confederação Brasileira de Futsal – CBFS, e outros que 
advirão, poderão ser contemplados com o mesmo apoio e incentivo 
tradicionalmente destinados aos esportes olímpicos por meio dos 
clubes. Nesta lógica, e em comemoração às novas parcerias, o CBC 
trouxe para o seminário um atrativo do esporte da bola “gorduchinha”, o 
atleta de futebol freestyle Bruno Sousa fez uma apresentação 
espetacular, encantando o público com suas habilidades 
impressionantes. Bruno Sousa é conhecido por suas performances 
criativas e técnicas sofisticadas no freestyle, uma modalidade que 
combina movimentos acrobáticos e controle preciso da bola, muitas 
vezes acompanhados por uma coreografia bem sincronizada.
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Atividades
Permanentes
Disponibilizados durante todo o evento, os plantões 
técnicos do Comitê Brasileiro de Clubes -CBC e do 
Ministério do Esporte são sempre atrações 
importantes para orientar gestores e técnicos 
esportivos sobre as melhores práticas junto à essas 
entidades. Além disso, os stands educativos da 
Universidade Estadual de Campinas (UNICAMP), 
Universidade Federal do Paraná (UFPR), "Sou do 
Esporte" e ONU Mulheres proporcionaram um 
espaço ideal para troca de conhecimentos e 
experiências, enfatizando a importância da 
educação continuada e da inclusão no esporte.
Outro ponto alto do evento foi a promoção da 
prática esportiva através do Beach Tennis. Esta 
iniciativa não apenas incentivou a participação 
ativa dos presentes, mas também vem de encontro 
com a expansão do Programa de Formação de 
Atletas incluindo as manifestações Desportivas de 
Criação Nacional, uma vez que o Beach Tennis é um 
esporte muito praticado dentro de Clubes.

Seminário
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Dr. Fernando Cruz
O X Seminário Nacional de Formação Esportiva 
chegou ao fim com uma mensagem emocionante do 
vice-presidente do Comitê Brasileiro de Clubes (CBC), 
Dr. Fernando Cruz. Em seu discurso de encerramento, 
Dr. Fernando expressou gratidão pela presença de 
todos e destacou a força e resiliência do povo gaúcho 
e dos clubes esportivos da região, especialmente após 
a recente tragédia que abalou o estado.

"A força e a resiliência do nosso povo e dos nossos 
Clubes são inspiradoras.  Juntos, superaremos todos 
os obstáculos e continuaremos a promover o 
desenvolvimento esportivo em nosso país," afirmou Dr. 
Fernando Cruz, emocionando os participantes do 
evento.

A recente tragédia mencionada por Dr. Fernando 
refere-se às enchentes devastadoras que atingiram o 
Rio Grande do Sul, causando perdas significativas e 
comoção em todo o país. Em meio a esse cenário 
desafiador, o seminário ganhou um significado ainda 
mais profundo, simbolizando a união e a determinação 
de toda a comunidade esportiva em continuar 
trabalhando pelo desenvolvimento do esporte, mesmo 
diante das adversidades.

A mensagem de Dr. Fernando Cruz reforçou o 
compromisso do CBC e de todos os envolvidos no 
esporte em transformar desafios em oportunidades, 
promovendo o crescimento do esporte em todas as 
regiões do país. O encerramento do seminário foi 
marcado por um clima de esperança e determinação, 
com a certeza de que, juntos, será possível superar as 
dificuldades e construir um futuro promissor para o 
esporte brasileiro.

Dr. Fernando Cruz também destacou os resultados 
positivos do Programa de Formação de Atletas, que 
completa 10 anos em 2024. O programa tem sido 
essencial para a descoberta e desenvolvimento de 
talentos esportivos em todo o Brasil. “Nestes 10 anos, 
o Programa de Formação de Atletas tem sido uma 
peça fundamental na criação de novas gerações de 
atletas, proporcionando os recursos e a estrutura 
necessária para que possam alcançar seu máximo 
potencial,” disse Dr. Fernando.

Mensagem
Final
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